

90. *Cetonia aurata* (Linne).
Cáceres, Hoyos y Valdesalor.
91. *Liocola lugubris* (Linne).
Cáceres.
92. *Potosia opaca* (Fabricius).
Amplia distribución aunque poco abundante. Cáceres y Montes del Palancar.
93. *Potosia cúprea* (Fabricius).
Cáceres y Sierra de Fuentes.
94. *Netocia morio* (Fabricius).
Cáceres y Aldeadelcano.

A. MARTIN OLMOS
Profesora de E. G. B.

A. MUÑOZ SANCHEZ
Arqueólogo de ICONA

J. M. ARIÑO GIL
Profesor Numerario de E. I.

BIBLIOGRAFIA

- Baraud, J.: 'Coleopteres Scarabeoidea', *Nouvelle Revue d'Entomologie* (Toulouse 1977).
- Harde, K. W. y Severa, F.: *Guía de Campo de los Coleópteros de Europa* (Ed. Omega, Barcelona 1984).
- Chinery, M.: *Guía de Campo de los Insectos de España y Europa* (Ed. Omega, Barcelona 1980).
- Bellot, F.: *El tapiz vegetal de la Península Ibérica* (Ed. Blume, Madrid 1978).
- Baguena Corella, L.: *Scarabeoidea de la Fauna Ibero-Balear y Pirenaica* (Instituto Español de Entomología, Madrid 1967).

LA APICULTURA: UN RECURSO FUNDAMENTAL EN EL NE. DE BADAJOZ

Este trabajo recoge diversos aspectos puntuales del sector, tras un proceso lento y laborioso de recogida y selección de los mismos. Su ubicación concreta corresponde a los núcleos rurales de Fuenlabrada de los Montes y Herrera del Duque, en el N.E. de la provincia de Badajoz.

Pasamos a continuación a señalar los aspectos, a nuestro juicio, más relevantes:

CENSO APICOLA

Hemos constatado, tras un intenso trabajo de campo, que el número real de colmenas existentes en la zona de Fuenlabrada de los Montes es de 200.000 colmenas, en lugar de las 90.000-100.000 colmenas que se citan desde las fuentes oficiales. De la significativa diferencia entre estas cifras, y teniendo en cuenta el total nacional (1.200.000 colmenas), se derivan que el incremento regional respecto del nacional ha sido desde el 7% de 1973, al 9% de 1983.

Si obtenemos ese % según nuestras propias cifras (siendo el número de colmenas regional 300.000 colmenas), sería un 25% del total nacional.

A lo largo de una serie de años, de 1973 a 1983, se señala la brusca caída de las colmenas fijistas, si bien es cierto que se han mantenido de forma más estable en aquellas zonas donde el relieve es más idóneo, o la vegetación más aprovechable, o debido a otras circunstancias (extensión de la apicultura a tiempo parcial, aumento de los apicultores aficionados, etc.).

ENCUESTA AL APICULTOR

Realizadas aproximadamente a unos 30 apicultores, de los que obtuvimos respuestas que coincidían en muchas ocasiones, por ejemplo: la mayoría de los apicultores de Fuenlabrada de los Montes poseen entre 300-400 colmenas, aunque también existen grupos con 100-250 colmenas, y otros con 700-1.000 colmenas, más aún incluso.

Suele ser norma entre ellos realizar una trashumancia más en función de la proximidad que de un marco y vegetación apropiadas. Así mismo, el pago por situar las colmenas en lugares tales como un cultivo de girasol, árboles frutales, etc., sigue siendo normal, y aunque este pago se realice en kg. de miel, no deja de suponer un tributo por una actividad por la que el apicultor debería percibir dinero.

Sobre las enfermedades, se suelen padecer como más comunes en las colmenas la Loque y la Acariosis. Sorprende lo poco extendida que está la costumbre de intentar prevenir las enfermedades. Esta actitud es pareja a la no alimentación de las colmenas, así como el cuidado extensivo que suelen practicar. Todo esto conduce a un estado sanitario y a un poblamiento de la colmena lamentables.

La producción de los apicultores queda restringida a la miel; pero sí hay apicultores que han experimentado con el polen y han obtenido mayor rentabilidad en este producto. Ha habido también quien ha practicado con la colmena Longstroth, sin que los resultados hayan sido satisfactorios.

El número de bajas que cada apicultor sufre en sus colmenas por año es muy elevado (normalmente, el 10%, este año pasado osciló entre el 20%-50%), debido:

- a la poca inspección sanitaria que realizan en las colmenas;
- al escaso número de población de éstas, población que casi nunca está en condiciones idóneas;
- y debido al mal tiempo y accidentes que, en buena parte, podrían subsanarse si el apicultor estuviera más tiempo junto a sus colmenas.

Opinan en general, que para poder tener un modo de vida digno, serían necesarias 700 colmenas, cifrando la rentabilidad por colmena y año en 6.500-7.000 pts./colmena, y 3.500 pts./corcho (siendo esta la rentabilidad bruta).

ENCUESTA A APICULTORES Y AGRICULTORES

Realizada para comprobar su índice adquisitivo. Se realizó esta encuesta entre agricultores de Casas de Don Pedro y Navalvillar de Pela, y apicultores

de Fuenlabrada de los Montes y Herrera del Duque, obteniendo resultados como los siguientes:

| | F. DE LOS MONTES y H. DEL DUQUE | N. DE PELA | C. DE D. PEDRO |
|------------------------------------|------------------------------------|------------|----------------|
| Cocina con horno. | 77,00 % | 23,80 % | 46,10 % |
| Coche nuevo . . . | 34,60 % | 9,60 % | 15,30 % |
| Camión o tractor nuevo. | 61,40 % | 21,60 % | 30,70 % |
| Lavadora. | 80,70 % | 52,40 % | 46,10 % |

Si bien es cierto que estos ejemplos son los más representativos de una relación más larga, los resultados obtenidos señalan el mayor poder adquisitivo de los núcleos apícolas.

POBLACION

A lo largo de una serie de años (1900-1986), hemos comprobado como la emigración ha efectuado más directamente a los núcleos agrícolas que a los apícolas, y más directamente desde el momento en que la apicultura comienza su desarrollo real en esta zona (a finales de los años sesenta, principios de los setenta).

DOTACION DE SERVICIOS DE LOS DISTINTOS MUNICIPIOS

Siempre relacionando los cuatro núcleos rurales anteriormente citados, se comprueba que el número de abonados telefónicos es muy superior en los núcleos apícolas, habiendo registrado en los últimos años un crecimiento muy importante:

| | NAVALVILLAR DE PERA | FUENLABRADA DE LOS MONTES | CASAS DE DON PEDRO | HERRERA DEL DUQUE |
|------|------------------------|------------------------------|-----------------------|----------------------|
| 1968 | 208 | 29 | 85 | 114 |
| 1977 | 494 | 83 | 173 | 262 |
| 1981 | 553 | 141 | 200 | 366 |
| 1984 | 1.070 | 240 | 343 | 374 |

Hallando el crecimiento de las relaciones, según el resultado final e inicial de cada núcleo, las proporciones serían como sigue:

- Navalvillar de Pela: cinco veces el número inicial.
- Fuenlabrada de los Montes: nueve veces el número inicial.
- Casas de Don Pedro: cuatro veces el número inicial.
- Herrera del Duque: tres veces el número inicial.

En el campo de las Licencias Fiscales ocurre otro tanto, descollando el elevado número de camiones, carnicerías; y es que teniendo en cuenta los totales de población antes señalados, no guardan relación alguna los índices de población-industrias de estos núcleos, existiendo, en la mayoría de los casos, mayor número de ellas en Fuenlabrada de los Montes y Herrera del Duque.

Por lo que se refiere a la labor que la Administración ha desarrollado en los últimos años, hemos de señalar que se ha cifrado en:

- Créditos: concediendo 79 créditos de incorporación con una cuantía de 300.000 a 1.000.000 pts., una subvención del 2%, un interés del 11% y una carencia de tres años.

También se han concedido 77 créditos de Capacitación con cantidades de 300.000 pts., subvención del 20%, interés al 10,5% y amortización en seis años.

La Caja de Ahorros de Badajoz concedió 10.000.000 pts., en forma de préstamos individuales de 100.000 pts./socio, a devolver en cuatro años, con una amortización anual, y un interés del 11%.

Globalmente, se han concedido 256 préstamos, por un valor aproximado de 63.570.000 pts., con subvenciones muy altas, lo que junto al largo período de amortización, hace que las condiciones sean bastante favorables.

De esa política crediticia se desprende que 3/4 partes de los apicultores, estarían sometidos a una dependencia económica de la Administración, al ser ésta quien masivamente otorgó los créditos, posibilitándose así las situaciones que cualquier dependencia económica trae consigo.

APOYO TECNICO A LOS APICULTORES

Podemos señalar la insistencia oficial en introducir el cambio de colmenas Langstroth por Layens; y las reticencias generales de los apicultores a aceptar este cambio, debido a que obliga a enormes inversiones, y a una remodelación completa de materiales e infraestructuras propias; supone además un cambio de mentalidad muy difícil de lograr por el apicultor de la

zona, al obligarle a un método de trabajo más continuo y exigente, a unos nuevos cuidados mucho más precisos, y sobre todo, porque esta colmena dificulta la trashumancia como práctica habitual y necesaria.

FERIAS APICOLAS

Celebradas en 1981 y 1982 en Fuenlabrada de los Montes, con escaso éxito; y la de 1985 que se celebró en los recintos de FEVAL en Don Benito. En la organización de ninguna de estas ferias, sí en la del presente año, han intervenido activamente los apicultores profesionales de la zona, ni en su creación ni en la evolución de éstas, habiendo sido íntegramente asumida esta tarea, así como la elección y desarrollo de los temas, por agentes de Extensión Agraria y expertos investigadores.

Es conveniente señalar la falta de iniciativa de estos apicultores para realizar actos semejantes, y otros de la índole que sean; acciones, en cualquier caso, que señalen como el apicultor trata de dar carácter y vitalidad a la actividad de la cual depende económicamente, y de la que debe ser principal defensor individual, y colectivamente miembro del grupo de presión consolidado que utilice la fuerza de este sector en beneficio del mismo.

CONGRESOS NACIONALES DE APICULTURA

El primero se celebró en Madrid, en octubre de 1983; el segundo en diciembre de 1984 en Gijón. Curiosamente, ninguno de estos Congresos se ha celebrado en alguna zona de relevancia apícola, pero sí en lugares de relevancia política y económica.

La afluencia de apicultores extremeños al segundo Congreso, en calidad de congresistas, no fue superior a siete por cada provincia. Esta escasa asistencia de apicultores extremeños es indicio del bajo grado de convencimiento que hay sobre la conveniencia de participar, que no asistir, a estos Congresos.

MOVIMIENTO ASOCIACIONISTA

Se ha intentado manipularlo desde la Administración, respondiendo a instancias y directrices oficiales. Representa la «última tendencia»; pero no debemos dejarnos llevar por el snobismo, y hemos de tener presente que es una alternativa válida para los profesionales, permitiéndoles plantear con más ahinco sus problemas.

Si a nivel comarcal, regional y nacional insistimos en promover las Asociaciones de Apicultores profesionales (entiéndase lo de profesional correctamente), es por considerar ésta la fórmula más viable y eficaz actualmente, que además permite la lucha por objetivos comunes y una relación fluida y eficaz entre las distintas Asociaciones.

COOPERATIVISMO

Queremos señalar el ejemplo de la Cooperativa «Montemiel», que actualmente se dedica a intentar vender las producciones anuales de miel y cera; encuentra dificultades para continuar adelante, tanto por el elevado número de bajas que cada socio ha sufrido este año, como por la falta de iniciativa común existente.

La Cooperativa «Hurdsmiel» tuvo que hacer frente a un préstamo concedido por la Junta Regional de Extremadura, para lo que se vio obligada a:

- cobrar a cada socio 10.000 pts./año, hasta cancelar la deuda;
- el resto, descontando una determinada cantidad en Kg. a los productos que cada socio entregaba, así 75 pts./kg. de polen, 30 pts./kg. de miel.

Su actual situación es de mantenimiento encubierto de la estructura cooperativista, por cuanto el número de socios es inferior a diez, y en esas condiciones no está dentro de la legalidad exigida.

De idénticas características, aunque de mayores proporciones, es el caso de la Cooperativa de Ayora (Valencia), buena muestra del pésimo funcionamiento del sistema cooperativista. Se creó en 1980 con un patrimonio inicial de 80.000 colmenas; posteriormente el descontento de los socios se hace manifiesto, al asistir a los primeros impagos tras la entrega de sus mercancías.

Durante la celebración del II Congreso Nacional de Apicultura, se extiende la noticia del abandono masivo de los cooperativistas de Ayora ante la falta de liquidez de ésta, que debe dos ejercicios a sus miembros, y así optan por entregar sus productos directamente a los industriales de la zona.

Esta extraña situación se cerró con la filtración de la privatización y reflote de la deuda, basada en el aporte de cada cooperativista de 3.500 pts./colmena, para hacer frente al déficit y a la deuda contraída. La reacción a esto es el abandono masivo y extensivo de muchos apicultores, que optan por la renuncia y exclusión tras realizar los trámites legales pertinentes para recuperar el importe de sus productos.

La última noticia respecto de ésta ha sido la reciente capacidad importadora de mieles a granel, ante la falta de liquidez, la disponibilidad de pro-

ducto y las exigencias de las deudas contraídas. A la vista de los datos expuestos, es difícil mantener la viabilidad de las Cooperativas, por cuanto tanto a niveles locales como regionales o nacionales, la sustancial diferencia estriba en la magnitud del desastre económico.

Una vez señalada la labor que la Administración viene realizando dentro del sector, vamos a indicar los principales puntos que hemos recogido en el Capítulo de Problemática y Alternativas.

MODELO DE TRABAJO

Queremos señalar que la dispersión de colmenares no favorece a las colmenas, sino que impide una mayor atención a éstas. Sería muy conveniente para el apicultor de Fuenlabrada de los Montes tender hacia una especialización en la producción de miel, un mayor conocimiento y manejo de las colmenas, poner en práctica unos esquemas orientados a obtener la máxima producción, y mucho más trabajo constante, incluyendo una dedicación diaria e intensa.

El pago por puesto ha de suprimirse, para comenzar a cobrar por el asentamiento de colmenas. Del mismo modo, ICONA y la Administración deberían mejorar los accesos existentes a los montes, así como agilizar la necesaria burocracia, que impide con frecuencia que el aprovechamiento de estos montes pueda llevarse a cabo.

CONTRATOS AGRARIOS Y POLITICA EXTERIOR

Los primeros se refieren a la futura posibilidad de concierto de ventas de los productos directamente del productor al comprador, actuando de intermediario-moderador la Administración. Esto puede suponer la posibilidad de poder comenzar a ofertar (que no malvender) sus productos a unos profesionales razonables. Exigen del apicultor una mayor preparación profesional, una concienciación sectorial real, pues este sector al igual que los demás sectores agropecuarios ha de unirse para poder realizar estos contratos, que se hacen en base a un número mínimo de socios o a una cantidad de venta muy elevada por lo general.

La política exterior apícola comunitaria establece un arancel a las mieles de importación del 27%; el arancel español para las mismas es el 7,2%. Este arancel pudo haber aumentado hasta alcanzar el comunitario en el plazo de un año, pues así fue ofertado en las negociaciones del tratado de adhesión, pero la petición y la presión de las multinacionales impidió que

esto se hiciera, por lo que nuestro arancel exterior se mantendrá inamovible hasta dos años antes de la plena integración de España en la CEE.

La política de importación de mieles se seguirá realizando impúnemente, con lo que el pequeño apicultor saldrá muy perjudicado, favoreciéndose únicamente las multinacionales, empeñadas ya en obtener el control del sector.

VARROASIS Y MULTINACIONALES

Con este problema la situación actual es muy similar a la anterior.

Existen intereses económicos muy fuertes, encubiertos, de las multinacionales, para que la varroasis se introduzca, debido a que se aprovecharía ese momento para ofertar el FOLBEX, único producto existente contra esta enfermedad, y no totalmente eficaz.

Para ello no se ha dudado en modificar los distintos decretos de protección contra la varroasis, facilitando así su entrada en España, que ya es real al menos en tres lugares.

Se han comenzado a aplicar Certificados Antivarroa que tienen idéntico carácter burocrático al de las Guías Veterinarias; requisitos necesarios para poder realizar la trashumancia, y cuya validez (a efectos sanitarios) es hoy por hoy nula, significando para el apicultor la obligatoriedad del pago al Veterinario para obtener estos Certificados, o el riesgo de circular sin ellos (lo que llega a suponer multas de hasta 40.000 pts.).

FALTA DE GESTION

De las diversas Cooperativas, que incapaces de mostrarse más dinámicas, se aferran a seguir manteniendo los primeros postulados de acción; encerrándose sistemáticamente en un reducido círculo, del que parece no haber otra escapatoria sino la propia destrucción.

Harían bien en acogerse a las ayudas estatales de contratación de gerentes, así como a la propia organización y gestión desde sus propias filas, actitud que, creemos, es la más conveniente para este sector.

JOSE MARIA CANO MASA

Nº de Colmenas
(en miles)

Fuente: A.E.A. Madrid 1973-1983

